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经济”是市场和消费者的选择 , 在给

予其发展空间的同时，监管部门还

需引导其向健康的方向发展。任何

“代经济”必须在法律和道德允许

范围内，不得触犯法律和道德的底

线。而在买卖过程中，需要特别注

意个人信息安全问题 , 以免被不法分

子利用。

除了相关行业建立起监管措施，

对于一些违反道德的服务加以限制，

服务提供平台也要通过技术、监管

等手段，加强对用户隐私的保护。

“想象是行动的边界，也是市

场 的 边 界。” 对 于 这 类“ 新 生 事

物”，刘兴亮认为，在不触碰法律

底线的前提下，新兴消费模式在发

展初期不妨交给市场，用市场手段

进行纠偏，让市场在资源配置中起

作用，“科技进步和社会发展衍生

出新消费模式，若合理引导，‘代

经济’有望进一步激发市场经济活

力。面对乱象，消费者也应把好第

一道关”。

凡是亲历亲为，永远不会过时。

对此，专家提醒道，人们不能过度依

赖“代经济”，切勿任何事情都找人

代办而使得自己的能力逐日退化。

的确，“懒”须有度，美食、美景、

美好生活还是要靠自己多多体验。

干的也是“代”的买卖。再到后来

的电影《私人定制》，刘兴亮说，

这些都是“代经济”在中国的历史

演绎过程，只不过它是在文学和电

影中发生的，“如今从‘虚拟‘走

向了‘实体’”。

在刘兴亮看来，所谓代经济，

就是服务业的升级和细化，“代买

奶茶，代遛猫狗，代客泊车，酒后

代驾，凡此种种不一而足”。

有文章说， “代经济”作为社

会分工精细化的产物，是让更专业

或更合适的人去为消费者解决问题，

它正在融入每个人的生活，一定程

度上迎合了消费升级的大趋势。

事实上，与此相关的创业项目也

正在受到资本青睐。据天眼查信息，

以快消品销售、代买和配送服务为主

的“即买送”在开业后不久即获得了

1500 万元的天使投资；提供在线下

单跑腿服务的互联网平台“UU 跑腿”

已获得 2 亿元 B 轮融资，投资方为

东方汇富、汇德丰及因诺资产。

亲力亲为真的过时了吗？

“服务业兴起，说明我们的生

活变好了。”刘兴亮认为，人们开

始追求生活的品质和细节，这势必

导向“代经济”这样的阶段，“既

然一个人通过自身的努力获得了足

够的财富，它为什么不能借此购买

‘闲暇’呢？我有钱，不想去医院

挂号排队，于是雇人干；没时间给

女友在情人节送花，于是雇人送；

我不想吃饭喝酒，请个人替我吃喝

我非得这么干谁也别拦我；事业太

忙了，雇人定期回家探望老人。这

都无可厚非”。

但实际生活中，“代经济”有

着广阔的市场的同时，也存在鱼龙

混杂、杂草丛生的情况。作为“懒

人经济”的一种衍生，有其存在的

价值，但也要看到其中巨大的风险。

比方说，各种代的服务提供者

多以个人为主，因此在产生纠纷之

后的维权难度一定大于经营主体。

很多情况是：对方收了钱办错了事

甚至不办事，把你拉黑了，从此杳

无音信……

网友们对“代经济”的评价也

褒贬不一。有人认为，这是社会分

工越来越细致的产物，萌芽之期应

给予发展空间；但也有人不提倡过

度依赖“代经济”及其附加物。

至于，“代经济”要不要管 ?

答案是肯定的。有专家表示，“代

“代经济”观点之争

@ 林美：“代“只会让懒人更懒，而且对于

　　　　　推动社会进步毫无意义。

任何一个时代，都会涌现出一些让人眼花缭乱的概念，而只

有那些真正能解决需求的产品才能留下来。正如“代经济”，

当潮流褪去，人们或许会突然发现，很多事情还是自己亲自

去做才会有趣、有意义。

@网友Q小青：   代经济的确提高了社会运行效率。

@ 专家有话说：

@ 律师王蒙：

像代骂、代报复、代考、代

写论文等，严重的话均涉嫌

违法。
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